Inventario del Archivo Parroquial de Santa Clara de Asís Lerma de Villada, Estado de México Arquidiócesis de Toluca

Sergio Alonso Sánchez Ocampo



Inventario 406

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa Presidencia

Stella María González Cicero Dirección

Juan Manuel Herrera Huerta Dirección Adjunta

María Cristina Pérez Castillo Coordinación de Publicaciones

Karla Jimena Lezama Aparicio Formación

Candy E. Ornelas Méndez *Asesoría*

Sergio Alonso Sánchez Ocampo Coordinación

Juan Manuel García Sánchez Carlos Yeshua Melgoza Sánchez Sergio Alonso Sánchez Ocampo Ordenación, inventario y redacción

Tania Guadalupe Carmona Jiménez Voluntaria

ARQUIDIÓCESIS DE TOLUCA

Francisco Javier Chavolla Ramos *Arzobispo*

J. Guillermo Fernández Orozco Vicario general

PARROQUIA SANTA CLARA DE ASÍS

Héctor Regil García Párroco

ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 19 Archivo
- 23 Fuentes
- 25 Cuadro de clasificación
- 26 Inventario

Arquidiócesis de Touca, Estado de México

Inventario del Archivo Parroquial de Santa Clara de Asís Lerma de Villada, Estado de México. Arquidiócesis de Toluca. Sergio Alonso Sánchez Ocampo, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2020.

40 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 406)

Primera edición: marzo 2020

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. www.adabi.org.mx

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente. Derechos reservados conforme a la ley Impreso en México

PRESENTACIÓN

Desde que Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (Adabi) apareció en el panorama del patrimonio documental y bibliográfico de nuestro país, los grandes retos en la materia no han desaparecido, pero el panorama ahora parece más esperanzador. Actualmente sumamos más de 700 archivos civiles y eclesiásticos rescatados, más otros muchos proyectos de apoyos de diferente índole. Pero quizá el logro más grande ha sido posicionar el tema del rescate, conservación y difusión del patrimonio documental y bibliográfico en un primer plano. Gracias a esto se puede decir que el ambiente es muy diferente.

Los inventarios de esta colección constituyen proyectos concluidos exitosamente, por esta razón son parte medular de las asociaciones. Detrás de cada título hay mucho esfuerzo, no sólo desde el inicio del proyecto: la colección en conjunto constituye también el acrisolado de los métodos y procesos que llevan a obtener un archivo ordenado y controlado con su inventario general.

Sabemos que los retos no terminan y aún hay mucho por hacer para garantizar la conservación de nuestro patrimonio documental, pero en ADABI tampoco cesamos y esperamos seguir sumando números a esta colección editorial y respondiendo a las iniciativas de colaborar para la preservación de nuestra memoria escrita.

Candy E. Ornelas Méndez Archivos eclesiásticos de ADABI de México, A.C.



Parroquia Santa Clara de Asís, Lerma de Villada

SÍNTESIS HISTÓRICA

La actual Parroquia Santa Clara de Asís se ubica en la cabecera del municipio de Lerma de Villada, en la zona oriente del Estado de México. Dista 54 km de la Ciudad de México y 10 km de Toluca, capital del Estado de México. Lerma limita al norte con los municipios de Jilotzingo y Xonacatlán; al sur con Capulhuac y Tianguistenco; al oriente con Huixquilucan, Naucalpan de Juárez y Ocoyoacac; y al poniente con Metepec, San Mateo Atenco y Toluca.¹

Lerma de Villada, nombrada ciudad desde su fundación en 1613, es de los pocos lugares del Valle de Toluca que desde su fundación obtuvo uno de los más altos títulos otorgados a los asentamientos poblacionales. Sin embargo, en el ámbito eclesiástico, al no contar con la población suficiente formó parte de la jurisdicción parroquial de Santa María Atarasquillo

En cuanto a su toponimia, existe toda una discusión en torno a ella, debido a que Lerma fue una fundación meramente española, cuestión en la que profundizaremos más adelante. No obstante, considerando que la toponimia de un sitio contempla sus características orográficas, así como de flora y fauna, se puede considerar como propio el término de *Chignahuapan*, que significa "Nueve aguas", que, en palabras de Sonny García sustentadas en la monografía municipal de Lerma, se remite al nombre concedido al rio Grande de Toluca, hoy conocido como Rio Lerma, el cual tiene su caudal en el oriente de la cabecera municipal de Lerma:

¹ Sonny García Vázquez, *Lerma, monografia municipal*, Toluca, Estado de México, Instituto Mexiquense de Cultura, 1999, p. 12.

El nombre prehispánico de Lerma es en idioma mexicano *Cacamilhuacan*; palabra en náhuatl que se compone de *cacalotl*, cuervo; *milli*, sementera; *hua*, posesional y *can*, donde; en conjunto quiere decir: "Donde hay cuervos en las cementeras".²

Para remontarnos a los orígenes históricos de la Parroquia Santa Clara de Asís, es necesario tener en cuenta el sistema de fundaciones novohispanas denominadas congregaciones, las cuales consistieron en el desplazamiento de los antiguos asentamientos prehispánicos, muchos de ellos dispersos en una región determinada. Las congregaciones se consideraban una cabecera tributaria fija y eclesiásticamente vinculadas como "visita", a una nueva fundación, regida por las órdenes peninsulares con características tales como una traza urbana cuadricular, con una plaza central, una iglesia, cabildo, casa comunal y un mercado.³

Para la segunda década del siglo XVII, por medio de una real cédula, se concedió el establecimiento de la nueva población con categoría de ciudad, en antiguo emplazamiento conocido como la estancia de Santa Clara, el cual era una especie de isleta que se encontraba rodeada del agua de la ciénaga del río Chignahuapan y fungía como puente natural que comunicaba al Valle de Toluca con el Valle de México.⁴

Es preciso, para comprender mejor la consolidación de este nuevo asentamiento, tomar en cuenta las hazañas de Julio Martín Reolín Barejón, vecino del poblado de Santiago Tianguistenco,⁵ quien se enfrentó y acabó con las numerosas gavillas de salteadores

² *Ibidem*, p. 56.

³ Noemí Quezada Ramírez. "Congregaciones de indios en el Valle de Toluca y zonas aledañas" en Mundo rural, ciudades y población en el Estado de México, Zinacantepec, Estado de México, El Colegio Mexiquense, 1990, p. 78.

⁴ Ma. Teresa Jarquín Ortega. *Lerma*, Zinacantepec, Estado de México, El Colegio Mexiquense, 2009, p. 24.

⁵ *Ibidem*, p. 25.

que merodeaban y delinquían en los alrededores del camino que comunicaba a la Ciudad de México con la de Toluca y sobre el cual se extendía el nuevo poblado.

El 27 de julio de 1611 Julio Martín pide permiso al virrey de la Nueva España, el arzobispo García Guerra, para fundar una ciudad en un cerro llamado Tultepec o en el paraje conocido como Santa Clara en el Valle de Toluca, a lo cual el virrey, meses después, en respuesta a la petición envió a un juez provincial que se encontraba en Toluca para que dictaminara la viabilidad del establecimiento de la ciudad.⁶

El juez dio su veredicto, informando al virrey que el mejor lugar para realizar el establecimiento de la ciudad era el paraje de Santa Clara, por encontrarse en tierras muy buenas y por ser un lugar de paso en el camino real que se dirige hacia Michoacán. García Guerra murió en 1612. Le sucedió Diego Fernández de Córdoba, marqués de Guadalcázar y duque de Lerma, quien continuó con el proceso de solicitud de Reolín Varejón.⁷

El 13 de julio de 1613 se otorgó una real provisión para la fundación de la ciudad de Lerma, asentada como república de españoles, la cual tendría su propio escudo. Reolín Varejón se comprometió a establecer un hospital, junto con estancias de ganado mayor y menor y tierras de labranza, mientras que, los indios que quisieran poblar la nueva ciudad serían admitidos como habitantes, bajo la condición de que tendrían que trabajar en las labores de agricultura y pastoreo para los habitantes españoles de la comarca.

⁶ Archivo de la Parroquia Santa Clara de Asís (APSCA), Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 56, "Anales de la Ciudad de Lerma compilados por el señor cura, presbítero Lic. Don Jesús García Gutiérrez".

⁷ Adolfo Garduño, *Vicariato Foráneo de Santa Clara de Lerma*, Toluca, Estado de México, Editorial Diocesana de Toluca, 1964, p. 15.

⁸ Fortino Hipólito Vera, Itinerario parroquial del arzobispado de México y reseña histórica, geográfica y estadística de las parroquias del mismo arzobispado, Imprenta del "Colegio Católico", Amecameca, México, 1880, p. 28.

⁹ Ma. Teresa Jarquín Ortega, op.cit., pp. 27-29.





Escudo de armas pintado en la banca de la iglesia y detalle en blanco y negro.

Según los registros del archivo, la parroquia ha administrado sacramentos a los pobladores de la ciudad desde 1613, pero no existe evidencia que desde la fundación de la ciudad se estableciera al mismo tiempo una parroquia. En el archivo eclesiástico existe un registro que indica que la original cabecera parroquial fue Santa María Atarasquillo, Lerma era su vicaría. A partir de 1685 se efectúan los registros sacramentales por separado. Es probable que por este año se haya designado a Lerma como auxiliar de Atarasquillo.

A partir del 25 de febrero de 1756 Lerma aparece en los libros como cabecera parroquial. Tenía como pueblos sujetos a San Lorenzo Huitzizilapan, que en el siglo siguiente será vicaría fija; Santa María Tlalmimilolpan, San Francisco Xochicuautla y algunas haciendas y ranchos cercanos.

Pocos años después de establecerse la parroquia de Santa Clara en Lerma, fue evidente la necesidad de contar con un templo parroquial amplio y mejorado. En octubre de 1761 el "maestro examinador en el arte de arquitectura" Ildefonso de Iniesta informó que el templo "era muy oscuro y reducido e incapaz de contener el concurso de la gente", por lo que en diciembre de ese mismo año el promotor fiscal

¹⁰ APSCA, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 3.

del arzobispado, a pedimento del párroco, Jacinto Varela y Avendaño, autorizó la reparación del templo parroquial utilizando poco más de 2 500 pesos de la tesorería de la Cofradía de Santa Clara.¹¹

La señora María Catarina Moreno de Monroy, en 1776 deja en una cláusula testamentaria 1 000 pesos para continuar con la fábrica de la iglesia que desde años atrás se venía realizando y que no se había concluido aún. ¹² Entre 1807 y 1810 se terminó de construir casi la totalidad del templo, pero no se concluyó posiblemente por el inicio del movimiento independentista, razón por la cual una de las torres se encuentra inconclusa. ¹³

El 1 de julio de 1847 San Lorenzo Huitzizilapan es erigida vicaría fija de Lerma, con sus pueblos dependientes, Santa María Tlalmimilolpan y San Francisco Xochicuautla. Huitzizilapan había sido auxiliar de Santa Clara desde 1756 y ambas formaron parte de la cabecera parroquial de Atarasquillo como auxiliares desde principios del siglo xvi. En 1876 Huitzizilapan se desmembró de Lerma para formar una nueva jurisdicción parroquial.¹⁴

Para mediados del siglo XIX, Fortino Hipólito Vera en su *Itinera-rio parroquial del arzobispado de México y reseña histórica, geográfica y estadística de las parroquias del mismo arzobispado* menciona que la parroquia de Santa Clara pertenecía a la vicaría foránea de Tenango del Valle, mientras que a principios de ese siglo contaba con cinco ministros y una obra pía. ¹⁵

En la tarde del 14 de agosto de 1751 cayó un rayo sobre la torre del campanario y causó estragos en el edificio. Por falta de recursos las reparaciones necesarias quedaron pendientes. Lo único que se

¹¹ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 56, "Anales de la Ciudad de Lerma compilados por el señor cura, presbítero Lic. Don Jesús García Gutiérrez"

¹² Ídem.

¹³ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Fábrica, caja 62, libros de 1800-1807.

¹⁴ APSCA, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 8, libro de 1846-1850.

¹⁵ Fortino Hipólito Vera, op. cit., p. 28.

logró mejorar fue la sacristía que ya presentaba un estado deplorable. Fue hasta 1774 cuando se inició la obra de reparación de las torres.

Para 1880, la población de la jurisdicción parroquial de Santa Clara de Lerma ascendía a 5321 hombres y 5979 mujeres, mientras que los idiomas predominantes eran el castellano, el mexicano (náhuatl) y el otomí.¹⁶

El 1º. de marzo de 1886 fue inaugurada la decoración del templo parroquial. Los trabajos fueron dirigidos por el párroco Crescencio Rivera Soria.¹⁷ En 1887 concluyeron los trabajos de reparación.¹⁸

La arquitectura del templo deja constancia de la construcción comenzada en 1613, e intervenida durante los siglos xVIII y XIX:

La fachada principal del templo de Santa Clara en Lerma es un arco abocinado y está constituida por dos cuerpos ordenados sobre un eje vertical, soportado por pilastras. Las pilastras pertenecen al orden dórico y se encuentran ocultos por elementos más sobresalientes y novedosos [...] El entablamento se ajusta al orden elegido para las cuatro columnas del primer cuerpo y sigue los perfiles de los capiteles. Actualmente, las intercolumnas no poseen nichos y se encuentran decoradas por figuras de tipo geométrico también modelados en argamasa [...]

El segundo cuerpo se encuentra constituido por una venta coral de gran formato, el cual, actualmente, presenta un vitral con el Espíritu Santo en forma de paloma blanca [...] Es necesario establecer que, la inserción de estas columnas, pilares y entablamentos están sobrepuestos a elementos similares pero tallados sobre la portada. En otras palabras, todavía se distinguen en el primer cuerpo, detrás de las cuatro columnas, dos pares de pilastras toscanas que se encargan de enmarcar la puerta principal. En el mismo sentido, se pueden

¹⁶ Ibidem, p. 28.

¹⁷ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 56, "Anales de la Ciudad de Lerma compilados por el señor cura, presbítero Lic. Don Jesús García Gutiérrez".

¹⁸ Ídem.

distinguir debajo de los pilares del segundo cuerpo un par de pilastras que enmarcan la ventana coral. Esta portada se encuentra entre dos torres campanario con características similares. La que se ubica al norte es la más antigua; estas construcciones poseen cubo y dos cuerpos [...]

Al parecer el remate de la torre campanario fue agregado y no pertenece al conjunto original de la construcción.¹⁹



Detalle del interior del templo

¹⁹ Carlos A. Ledesma. El inicio de la arquitectura neoclásica en el Centro-Sur del Estado de México. Los casos de Ocoyoacac, Lerma, Tenango del Valle, "Gualupita", Tenancingo y Chalma, Toluca, Estado de México, Universidad Autónoma del Estado de México, 2017, p. 81-83.

El archivo parroquial deja constancia de un reloj colocado con motivo del primer Centenario de la Independencia nacional. Este reloj se encuentra en la segunda torre campanario, ubicada al sur, consta de tres cuerpos cuadrangulares de significativas proporciones, con dos campanarios cada una en cada cara, flanqueados por un par de pilastras adosadas, respectivamente en los primeros dos cuerpos, mientras en el tercero se encuentra el reloj. Estos arreglos se realizaron bajo la gestión del Pbro. José C. Infante, quién también fue presidente de la comisión encargada de los festejos del Centenario.²⁰ Esta torre se encuentra rematada por un cupulín que en décadas anteriores contaba también con un barandal de herrería que dotaba al sitio de un mirador.

En cuanto al interior, este alberga siete retablos de estilo neoclásico. El templo tiene además una capilla dedicada a la Virgen de Guadalupe, que actualmente funge como sagrario. Esta capilla cuenta en su bóveda con un tambor octagonal que remata en una cúpula y linternilla. En el ábside se encuentra el retablo dedicado a la Virgen de Guadalupe, cuya imagen se encuentra elaborada en óleo.

A los costados de la nave principal se levantan dos edificios correspondientes al antiguo bautisterio y sacristía. La nave remata en un ábside donde se encuentra el altar principal compuesto por un ciprés de un cuerpo de cuatro pares de columnas dóricas y acanaladas que alberga una imagen tallada en madera de Santa Clara de Asís, sosteniendo una custodia.

La reparación más reciente del templo parroquial se hizo entre 1950 y 1986, según documentos del archivo histórico. Sin embargo, gracias a evidencias fotográficas, sabemos que posterior a estas fechas se han seguido realizado pequeñas modificaciones y trabajos de mantenimiento al edificio.

²⁰ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Cuentas, libro de 1910.



Iglesia de Santa Clara a finales del siglo XX

Los nombres de los curas que firman los libros sacramentales históricos de 1685 a 1961 son los siguientes:

Párrocos que firman los libros sacramentales de Santa Clara de Asís, Lerma							
Año	Párroco						
1685-1687	Fr. Antonio de Cárdenas						
1688-1691	Diego Joseph de Salvatierra						
1691-1699	Onofre Franco						
1699-1711	Pedro de la Cuenca						
1711-1720	Juan Venzis						

Párrocos que	firman los libros sacramentales de Santa Clara de Asís, Lerma
Año	Ра́ггосо
1720-1740	Juan Sánchez Serdán
1740-1751	Agustín Blas de Esquivel y Zapata
1751-1756	Lucas García Figueroa
1756-1761	Don Manuel Joseph de Iglesias
1761-1762	Jacinto Varela
1762-1763	Joseph Antonio Brayo
1763-1772	Antonio Miguel de Fuentes
1772-1780	Antonio Fernando Garrido
1781-1782	Alejandro Antonio Betancourt
1782-1789	Rafael Valencia
1790-1798	José Mariano Cuevas
1798-1799	Francisco de Iturbe
1799-1802	José Mariano Ruiz de la Mora
1802-1804	José Mariano Ruiz de la Mora
1804-1823	Juan Ignacio Viana
1823-1824	Joaquín Ballesteros
1824-1828	Pedro Guadarrama
1828-1830	Mariano Olmedo

Párrocos que	firman los libros sacramentales de Santa Clara de Asís, Lerma					
Año	Ра́ггосо					
1830-1838	Felipe Inclán					
1838-1841	José María Cruz Manjarrez					
1841-1843	José Mariano Dávila					
1843-1847	Dionisio del Rivero					
1847-1851	Rafael Gómez					
1851-1853	Agustín Gómez, coadjutor					
1853-1854	Domingo María Morales					
1855-1868	Mariano Estrada					
1869-1872	Miguel Farfán					
1874-1879	José E. Vargas y Porras					
1879-1884	Julio Ortega, vicario parroquial, encargado ante sede vacante					
1884	José Genaro Álvarez, vicario encargado con licencia de la mitra					
1885	Fr. Germán Sánchez López, cura de San Mateo Atenco y encargado de Lerma					
1886	Crescencio Rivera Soria, Enrique Reyna					
1887	Antonio Redondo					
1888	Enrique Reyna					
1889-1894	Manuel Jiménez Ortega					
1894-1897	Romualdo Rodríguez					

Párrocos que	firman los libros sacramentales de Santa Clara de Asís, Lerma					
Año	Párroco					
1898-1900	Romualdo Rodríguez					
1900-1931	José C. Infante					
1931-1933	Ponciano Zaldívar					
1934	Ángel Huidobro, Román García, Jesús Valero Estrada					
1935-1937	Maximiliano Reinares					
1937-1939	José C. Infante					
1939	Francisco A. Álvarez					
1940	Buenaventura Costa					
1941	Juan Blázquez, Belisario Díaz Flores					
1944-1947	Fermín Miedes					
1947-1949	Eduardo F Ramírez					
1949-1950	Serafín Ortiz de Orruño					
1950-1955	Nemorio León					
1955-1958	Emilio Reyes					
1958-1961	José Pérez					

ARCHIVO

El Archivo de la Parroquia Santa Clara de Asís (APSCA) resguarda documentos desde 1625 que corresponden a San Lorenzo Huitzizilapan, antigua sede de la parroquia. Los documentos referentes exclusivamente a Lerma comienzan a partir de 1685, año en el que muy probablemente haya sido designada auxiliar de la Parroquia Santa María Atarasquillo. Los documentos correspondientes a Huitzizilapan se encuentren en el fondo parroquial ya que éste dependió de Lerma a partir de su establecimiento eclesiástico como vicaría.

En 1981 el párroco Nemorio León solicitó al ayuntamiento apoyo para organizar el archivo. A través de Efraín Luna Neri el archivo fue ordenado cronológicamente y separado por series en la Sección Sacramental.

Al momento de la intervención de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI), el archivo parroquial se encontró en las oficinas parroquiales, en la esquina trasera izquierda de la iglesia. La mayor parte de los documentos se encontraron en cajas AG-19, colocadas en un mueble de madera. Sin embargo, los documentos no estaban clasificados por secciones y series en su totalidad, aunque sí ordenados cronológicamente.

Después de la intervención de ADABI, el APSCA quedó resguardado en 67 cajas archivadoras AG-12, comprendiendo las fechas extremas de 1625-2003, esta última fecha por un libro de la asociación del Santísimo Sacramento que inicia en 1948 y concluye en 2003.

Para la realización del proyecto contamos con la ayuda de Tania Guadalupe Carmona Jiménez, estudiante de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México.

DOCUMENTOS NOTABLES

En la Sección Sacramental se encuentran los libros y expedientes correspondientes a los tres primeros siglos, ya que en estos hay información de la ciudad de Lerma y sus pueblos sujetos: San Lorenzo Huitzizilapan, Santa María Tlalmimilolpan y San Francisco Xochicuautla, los cuales ofrecen un acercamiento a la geografía de la región.

En el libro de bautismos de 1833-1841 se encuentra una inserción con el registro 585 donde se asienta la partida de bautismo de José María Prospero, hijo de Francisco Alarcón y de Magdalena Sánchez de la Barquera, bautizado el 30 de julio de 1827 por el bachiller Pedro de Guadarrama.²¹ Este niño, al crecer llegaría a ser sacerdote, y para 1892 sería nombrado arzobispo de México. Desempeñó un papel importante en la Iglesia católica mexicana hasta 1908. Cabe señalar que la fecha que se conoce de su nacimiento es 29 de julio de 1828.

En el archivo existen dos libros de 1914-1916 titulados "partidas provisionales siguientes a la revolución carrancista" los cuales se hicieron durante el periodo en que el general Venustiano Carranza participó en la Revolución mexicana. ²² Por otro lado, el libro de bautismos de 1926-1930 con registros correspondientes al tiempo de la Guerra cristera, contienen "partidas de bautismos y matrimonios ilegales", así como "memorias" escritas por el presbítero José Infante. ²³

Es notable que el archivo parroquial cuenta con la Serie Comuniones (1913-1925) ya que ésta no es frecuente de hallar debido a que la administración del sacramento de la Eucaristía no es comúnmente registrada. Los registros indican que las comuniones son ofrecidas

²¹ APSCA, Sección Sacramental, Seri Bautismos, caja 7, Libro de 1833.

²² APSCA, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 11, libros de 1914-1915 y 1915-1916.

²³ APSCA, Sección Sacramental, Serie Bautismos, caja 12, libro de 1926-1930.

"en honor, desagravio y amor de los piadosos fieles de la parroquia de Santa Clara de Lerma al Señor Sacramentado". ²⁴

En la Serie Cofradías destacan los documentos de la Cofradía del Señor de La Caña o Santo *Ecce Homo*: Contiene constituciones, listas de cófrades, actas, cuentas, pagos a peones y datos de la fábrica de las tres capillas que se construyeron para el culto de la imagen de Jesús crucificado.²⁵

En la Serie Comunicaciones se encuentra la biografía manuscrita del "pastor de Lerma, José C. Infante", sacerdote que dedicó gran parte de su vida a la iglesia y ciudad de Lerma. El documento narra la trayectoria del padre José Infante, quien estuvo a cargo de la parroquia de 1900 a 1931. La biografía se escribió en 1933 y se le leyó antes de su muerte.²⁶

En esta misma serie existe un interesante documento titulado "Anales de la Ciudad de Lerma", que compila información sobre la historia de Lerma y su parroquia. La obra fue escrita por el Pbro. Jesús García Gutiérrez, párroco por poco menos de tres meses.²⁷

La Serie Escuela ocupa cerca de tres cajas archivadoras, comprende de 1866 a 1947. Esta serie es testimonio de los esfuerzos de la comunidad parroquial de Lerma por mejorar la educación de los niños durante 81 años. Los documentos pertenecen a diversas escuelas fundadas en la parroquia. Aunque la mayoría se enfocaba en estudios religiosos, la tarea primordial de todas era enseñar a leer para poder catequizar.²⁸

En la Serie Sermones se hallan disertaciones, reflexiones, exhortos y sermones escritos por el Pbro. José C. Infante desde 1906 hasta

²⁴ APSCA, Sección Sacramental, Serie Comuniones, caja 16, libro de 1913-1925.

²⁵ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Cofradías, cajas 52 y 53.

²⁶ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 56, libro de 1933.

²⁷ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 56, "Anales de la Ciudad de Lerma compilados por el señor cura, presbítero Lic. Don Jesús García Gutiérrez", sin fecha.

²⁸ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Escuela, cajas 59-61.

poco antes de su muerte en 1933. Algunas de sus obras corresponden a hechos que le tocó vivir, por ejemplo, el sermón "Escrito durante la persecución y suspensión de los cultos por el carrancismo impío y antipatriótico y leído a sus fieles en la apertura del sagrado culto en la parroquia de Santa Clara de Lerma". ²⁹





Detalles de portadas de libros de bautismos.

²⁹ APSCA, Sección Disciplinar, Serie Sermones, caja 67.

FUENTES

- APSCA, Archivo Parroquial de Santa Clara de Asís, Lerma, Estado de México.
- "Estado de México, Región VII Lerma" en *Global Real Estate Brokerage*, consultado en línea en julio de 2017 en: http://homejamesglobal.com/mexico
- García Vázquez, Sonny, *Lerma, monografia municipal*, Toluca, Estado de México, Instituto Mexiquense de Cultura, 1999.
- Garduño, Adolfo, *Vicariato Foráneo de Santa Clara de Lerma*, Toluca, Estado de México, Editorial Diocesana de 1964.
- Jarquín Ortega, Ma. Teresa, *Lerma*, Zinacantepec, México, El Colegio Mexiquense, 2009.
- Ledesma, Carlos A., El inicio de la arquitectura neoclásica en el Centro-Sur del Estado de México. Los casos de Ocoyoacac, Lerma, Tenango del Valle, "Gualupita", Tenancingo y Chalma, Toluca, México, Universidad Autónoma del Estado de México, 2017.
- Quezada Ramírez, Noemí, "Congregaciones de indios en el Valle de Toluca y zonas aledañas" *en Mundo rural, ciudades y población en el Estado de México*, Zinacantepec, Estado de México, El Colegio Mexiquense, 1990.
- Vera, Fortino Hipólito, *Itinerario parroquial del arzobispado de México y reseña histórica, geográfica y estadística de las parroquias del mismo arzobispado*, Amecameca, México, Imprenta del "Colegio Católico", 1880.



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

Archivo de la Parroquia Santa Clara de Asís (1625-2013)

Sección Sacramental				
- Bautismos - Primeras comuniones - Confirmaciones	Informaciones matrimonialesMatrimoniosDefunciones			

Sección Disciplinar						
- Asociaciones - Circulares - Cofradías - Comunicaciones - Conferencias - Cuentas - Escuela - Fábrica	 Inventarios Limosnas Mandatos Misas Nombramientos y licencias Padrones Providencias Sermones Status Animarium 					

INVENTARIO

Sección Sacramental

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Bautismos	1	7	1625-1722	3 libros de Huitzizilapan, contienen matrimonios de 1662-1666, 1625-1722; 1 expediente, con portada decorada, 1665-1701; 1 expediente de San Lorenzo, 1686-1689; 1 expediente de españoles e indios, 1695-1711; 1 libro de españoles e indios, con auto de visita de 1917 de fray José de Lanciega y Eguiluz, arzobispo de México, 1711-1722.
	2	4	1723-1755	1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, 1723-1724; 1 libro de españoles e indios, 1727-1743; 1 libro de españoles, indios, mestizos y mulatos, 1743-1755; 1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, Santa María Tlalmimilolpan y San Francisco Chichicuahtla, 1744-1755.
	3	5	1755-1787	1 libro de Huitzizilapan, Tlalmimilolpan y Xochicuautla, 1755-1763; 1 libro de españoles, 1756-1769; 1 libro de indios, 1756-1772; 1 libro de castizos, mestizos, mulatos, y "demás mixtos", 1756-1787; 1 libro de la auxiliar de Huitzizilapan, sus pueblos Tlalmimilolpan, Chichicuahtla y la Hacienda de Santa Catarina, 1766-1778.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Bautismos	4	5	1769-1791	1 libro de españoles, contiene visita de 1775 del arzobispo de México, Alonso Núñez de Haro y Peralta, 1769-1791; 1 libro de indios, 1772-1787; 2 libros de San Lorenzo, 1778-1791; 1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan y Santa María Tlalmimilolpan, 1784-1788.
	5	5	1787-1810	1 libro de mestizos, mulatos y "todas las castas", 1787-1796; 1 libro de españoles, 1787-1810; 1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan auxiliar de Santa Clara, 1791-1796; 1 libro de españoles, castas e indios de la auxiliar de San Lorenzo Huitzizilapan y sus agregados, Santa María y San Francisco, 1796-1804; 1 expediente "de todas las castas" auxiliar de San Lorenzo Huitzizilapan, 1804-1810.
	6	5	1810-1833	Vicaría de San Lorenzo Huitzizilapan: 3 libros sin distinción, 1810-1825; 1 libro de mestizos, mulatos y "todas las castas", 1810-1813; 1 libro "de todas las calidades", presenta humedad en forro y hojas, 1814-1819.
	7	4	1825-1841	1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, auxiliar de Santa Clara, 1825-1829; 2 libros "de todas las calidades" de la auxiliar de San Lorenzo Huitzizilapan, 1829-1836; 1 libro sin distinción, contiene la partida de bautizo de José Ma. Próspero Alarcón y Sánchez de la Barquera, 30 de julio de 1827, 1833-1841.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Bautismos	8	5	1836-1863	3 libros de San Lorenzo Huitzizilapan, contiene nota de erección como vicaría fija, 1 de julio de 1847, contiene registros de Xochicuautla, Tlalmimilolpan y San Nicolás Peralta, 1836-1865; 2 libros sin distinción, 1842-1863.
	9	6	1855-1883	2 libros de la vicaría foránea San Lorenzo Huitzizilapan, contiene registros de Xochicuautla y Tlalmimilolpan, 1855-1876; 2 libros de hijos legítimos, 1863-1873; 2 libros sin distinción, 1869-1883.
	10	7	1883-1914	3 libros sin distinción, 1883-1895; 3 libros de hijos legítimos, 1895-1914; 1 libro de hijos naturales, 1897-1914.
	11	7	1914-1926	2 libros de "partidas provisionales siguientes a la Revolución carrancista", 1914-1916; 3 libros de hijos legítimos, 1916-1923; 1 expediente "de estados de bautizados", 1921-1926; 1 libro de hijos naturales, con índice, 1922-1926.
	12	3	1923-1935	Libros de hijos legítimos, contiene índice y registros de la administración de los sacramentos exequias y de la parroquia, así como "Memorias" del Pbro. José Infante, durante la Guerra cristera.
	13	4	1930-1952	2 libros de hijos naturales, 1930- 1952; 2 libros de hijos legítimos, con índice, 1935-1940.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
	14	4	1943-1990	1 libro de partidas corregidas, 1943-1990; 3 libros de hijos legítimos, 1944-1953.
Bautismos	15	4	1952-1961	1 libro de hijos naturales, 1952-1960; 3 libros de hijos legítimos, 1953- 1961.
Primeras comuniones				1 libro "en honor, desagravio y amor a los piadosos fieles de la Parroquia de Santa Clara de Lerma y al Señor Sacramentado", 1913-1925.
Confirmaciones	16	8	1865-1963	1 expediente de celebraciones del arzobispo Pelagio Antonio de la Bastida y Dávalos, 1865-1866; 1 libro de celebraciones del arzobispo Prospero María Alarcón Sánchez de la Barquera, y del obispo de Francisco Plancarte y Navarrete, 1893-1907; 1 libro con celebraciones del arzobispo José Mora y del Río, 1913; 2 libros 1922-1929; 1 expediente, 1 libro, sin fecha.
	17	3	1711-1768	2 libros, 1 expediente. El expediente de 1731-1737 contiene certificaciones y licencias matrimoniales.
Informaciones matrimoniales	18	2	1765-1779	1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, 1765-1769; 1 libro de exhortos y dispensas de 1770-1779.
	19	2	1770-1781	1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, 1770-1780; 1 libro sin distinción, 1773-1781.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
	20	2	1780-1788	1 libro de exhortos y dispensas, 1780-1827; 1 libro sin distinción, 1781-1788.
	21	2	1782-1791	Libros, San Lorenzo Huitzizilapan.
	22	2	1790-1798	1 libro sin distinción, 1790-1798; 1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, 1792-1794.
Informaciones matrimoniales	23	3	1795-1809	3 libros de San Lorenzo Huitzizilapan, 1795-1806; 1 libro sin distinción, 1800-1809.
	24	3	1804-1824	1 libro, 1 expediente de San Lorenzo Huitzizilapan, 1804-1819; 1 libro sin distinción, 1810-1824.
	25	8	1823-1841	1 libro sin distinción, 1823-1840; 6 expedientes de San Lorenzo Huitzizilapan, 1826-1841; 1 libro de certificaciones y licencias, contiene un inventario de la capilla Ecce Homo de 1761 y dos listas de las personas que no cumplían con los preceptos de la Iglesia, 1829-1836.
	26	3	1841-1849	1 libro sin distinción, 1841-1849; 2 expedientes de San Lorenzo Huitzizilapan, 1845-1849.
	27	2	1850-1859	1 libro sin distinción, 1850-1859; 1 expediente de la vicaría fija San Lorenzo Huitzizilapan, 1854-1859.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
	28	2	1859-1869	1 expediente de la vicaría fija San Lorenzo Huitzizilapan, 1859-1869; 1 libro sin distinción, 1860-1869.
	29	3	1870-1889	Expedientes
	30	4	1890-1922	3 expedientes, 1 libro. El libro de 1901-1922 contiene amonestaciones y exhortos.
	31	3	1905-1922	
Informaciones matrimoniales	32	3	1924-1929	
	33	3	1930-1936	
	34	3	1937-1944	Expedientes
	35	3	1945-1947	Expedientes
	36	3	1948-1953	
	37	4	1954-1957	
	38	4	1958-1960	
Matrimonios	39	5	1685-1755	1 libro con velaciones e informaciones matrimoniales, 1685-1713; 1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, Santa María Tlalmimilolpan y san Francisco Xochicuautla, 1711-1723; 1 libro "de todas las calidades", 1711-1755; 2 libros de San Lorenzo Huitzizilapan, 1722-1755

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Matrimonios	40	5	1756-1802	1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, San Francisco Xochicuautla y Santa María Tlalmimilolpan, 1756-1765;1 libro de indios, 1756-1785; 1 libro de españoles, 1756-1787; 1 libro de mulatos, mestizos y "demás mixtos", 1756-1802; 1 libro de la ayuda de parroquia San Lorenzo Huitzizilapan, 1765-1786.
	41	5	1786-1855	1 libro de indios de la ayuda de parroquia San Lorenzo Huitzizilapan, 1786-1795; 1 expediente de indios, 1787-1799; 1 libro de españoles, 1787-1809; 1 libro de San Lorenzo, San Francisco y Santa María, 1796-1813; 1 libro sin distinción, 1810-1855.
	42	5	1813-1910	3 libros "de todas calidades" de la vicaría San Lorenzo Huitzizilapan, 1813-1861; 2 libros sin distinción, 1855-1910.
	43	5	1912-1969	4 libros, 1 expediente. Contiene índices.
Defunciones	44	5	1693-1797	1 libro de españoles "y otros", 1693-1711; 1 libro de indios y españoles, 1711-1756; 1 libro de San Lorenzo, Santa María y San Francisco, 1721-1746; 1 libro de San Lorenzo Huitzizilapan, contiene portadas decoradas, 1746-1749; 1 libro de españoles, 1756-1797.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Defunciones	45	4	1756-1802	1 libro de mulatos, mestizos y "demás mixtos", 1756-1799; 1 libro de indios, 1756-1799; 2 libros de San Lorenzo Huitzizilapan, Santa María Tlalmimilolpan y San Francisco Xochicuautla sujetas a la doctrina de Lerma, 1769-1802.
	46	6	1797-1855	1 libro de españoles, con portada decorada 1797-1809; 1 expediente de indios, con portada decorada, 1801-1809; 1 libro de españoles, castas e indios de la auxiliar San Lorenzo Huitzizilapan y sus agregados de Santa María y San Francisco, 1802-1806; 1 libro de indios "y otras castas", de San Lorenzo Huitzizilapan, 1811-1824; 1 libro sin distinción, 1813-1855; 1 libro de la vicaría auxiliar San Lorenzo Huitzizilapan de la doctrina de Lerma, 1814-1823.
	47	5	1825-1865	Libros. San Lorenzo Huitzizilapan.
	48	6	1859-1966	Eloros. San Lorenzo Frunzizhapan.

Sección Disciplinar

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
	49	16	1847-1972	2 expedientes de la Hermandad del Divinísimo Señor Sacramentado, 1847-1870; 1 expediente de la Asociación de la Vela Perpetua, 1897-1970; 1 libro de Asociación de Beneficencia, 1902-1906; 3 libros de la Guardia de Honor del Sacratísimo Corazón de Jesús, 1913-1914; 2 libros de la Escuela Parroquial de Catequesis, 1913-1923; 4 libros, 1 expediente del Apostolado de la Oración del Sacratísimo Corazón de Jesús, antes Guardia de Honor del Sacratísimo Corazón de Jesús, 1913-1970; 1 libro, 1 expediente, de la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús, contiene cuentas, 1931-1972.
Asociaciones	50	16	1920-2003	1 expediente, 1 libro de la Asociación de Nuestra Santísima Virgen del Carmen, 1920-1981; 1 libro de cuentas del Centro Catequístico del Niño Jesús, 1928-1932; 1 libro de Catecismo, 1953-1967; 1 libro de la entronización de Santa María de Guadalupe, 1931; 1 expediente de la Adoración Nocturna Mexicana, 1931-1943; 1 expediente de la Asociación de Santa Teresita del Niño Jesús, 1933; 1 expediente de la Acción Católica Mexicana, 1943-1954; 1 expediente del Oficio Catequístico Diocesano, 1947-1951; 1 libro de la Asociación del Santísimo Sacramento, 1948-2003; 2 libros, 1 expediente de la Juventud Católica Femenina Mexicana, 1949-1970; 1 expediente, 1 libro de la Tercera Orden, 1951-1966; 1 expediente de la Doctrina Cristiana, 1951-1960.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Asociaciones	51	8	1889-1960	1 libro de la Congregación del Catecismo, 1953-1963; 1 libro de tesorería del Consejo Parroquial de la Doctrina Cristiana, 1953-1970 1 expediente de la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe, 1954; 1 libro de la Junta Parroquial, 1958-1960; 1 expediente de la Asociación de los Adolescentes y Niños de la Acción Católica, 1959-1960.
Circulares				3 expedientes, 1889-1955.
Cofradías	52	15	1733-1896	1 libro de cuentas y fundación de las cofradías de la parroquia: Cofradía de Santa Clara, Cofradía del Santísimo Sacramento, también llamada Divinísimo Señor Sacramentado o Nuestro Amo y Cofradía de las Benditas Ánimas del Purgatorio, 1733-1863; 1 libro de constituciones de la Cofradía de las Ánimas Benditas del Purgatorio y de San Nicolás Tolentino, 1745-1798; 4 libros, 8 expedientes de licencias y fábrica da la capilla, raya de peones que trabajan en la construcción de la capilla, cuentas, actas e invitaciones de la Cofradía del Señor de la Caña o Santo Ecce Homo, 1770-1896.
	s/c	1	1901-1939	Libro de limosnas y gastos del culto del Señor de la Caña. Libro fuera de caja debido al gran formato.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Cofradías	53	7	1755-1979	2 libros, 1 expediente, cuentas, lista de bienhechores, fábrica de la Cofradía del Señor de la Caña, 1939-1979; 2 libros de la Cofradía del Santísimo Sacramento, o Señor Sacramentado o Nuestro Amo, 1755-1835; 2 libros de cuentas y cofrades de la Cofradía de Nuestra Señora del Carmen, 1919-1940.
	54	6	1754-1963	1 libro, 5 expedientes.
Comunicaciones	55	5	1900-1952	1 expediente, autoridades civiles, 1900-1952; 1 expediente sobre el Centenario de la Independencia, 1909-1910; 1 libro titulado "Sucesos de 1914 y más", 1914; 2 libros de "ministerios parroquiales", 1918-1919.
	56	5	1919-1933	2 libros de ministerios parroquiales, 1919-1924; 1 libro, "Biografía original del pastor de Lerma, José C. Infante", 1933; 1 expediente, "Anales de la Ciudad de Lerma", compilados por el Pbro. Jesús García Gutiérrez, sin fecha; 1 expediente, sin fecha.
Conferencias	67	7	1901-1969	1 expediente, 1 libro 1930-1947.
Cuadrantes	57			5 libros, 1901-1969.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Cuentas	58	10	1898-1939	1 expediente de facturas, recibos y letras, 1898-1931; 1 expediente de aranceles, 1907-1930; 1 libro de tesorería de la Comisión del Festejo del Centenario de la Independencia de México, 1910; 7 libros de cuentas de la parroquia, 1924-1939.
				5 libros, 1940-1970.
Escuela	59	10	1866-1970	1 expediente, 1866-1947; 1 libro con inventario, inscripciones, autos de exámenes, asistencia, horarios y documentación oficial sobre el archivo de la Escuela Oficial "Carlota Mier y Romero", 1913-1914; 3 libros, con inscripciones de la Escuela Parroquial de Niñas, 1919-1923.
	60	6	1919-1930	4 libros, asistencia, Colegio Particular para Niños "Bartolomé de las Casas", 1919-1924; 1 expediente, 1 libro, contiene asistencia, de la Escuela Particular Mixta "La Paz", 1919-1930.
	61	9	1924-1929	8 libros, 1 expediente, con exámenes, inscripciones, actas de inspección, reconocimientos, promedios anuales y asistencia de la Escuela Particular Mixta La Paz.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Fabrica	62	11	1751-1986	3 libros, 6 expedientes, 1751-1950: 1 libro de las capillas Nuestra Señora de Guadalupe, Nuestra Señora de Loreto y el Calvario, contiene relación del descubrimiento de unas cruces en el tronco de árbol en la cuadrilla de indios y una descripción de los libros del archivo parroquial, 1751-1838; 3 expedientes, 2 libros, gastos en la obra material de parroquia, 1800-1979; 2 expedientes, obra de reparación de la torre, 1874-1887; 1 expediente de la capilla de Juárez de Ocoyoacac, 1950.
Inventarios				2 expedientes, 1922-1955: 1 expediente de los templos y capillas de la parroquia, 1922-1955; 1 expediente con formularios de la Dirección de Bienes Inmuebles de la Secretaría del Patrimonio Nacional, sin fecha.
Limosnas	63	7	1754-1947	2 libro, 3 expedientes, 1901-1925. Contiene un 1 expediente de la construcción de la capilla del Calvario, ofrece información sobre la Escuela de la Santa Familia y reseña del aniversario de la capilla del Calvario, 1906-1909; 1 libro de limosnas para la capilla del Patrocinio del Patriarca Señor San José del Llanito, 1925.
Mandatos				1 libro, 1 expediente de edictos del Arzobispado de México, 1754-1947.

Serie	Caja	Vol.	Cronología	Observaciones
Misas	64	5	1870-1965	4 libros, 1901-1965. Contiene 1 libro de misas de San Mateo Atenco, 1962-1964.
Nombramientos y licencias				1 expediente, 1870-1954.
Padrones	65	7	1791-1964	2 expedientes, 1964. Incluye 1 expediente de padrones inconclusos hechos por el arzobispado, sin fecha.
Providencias				5 libros, 1791-1926.
Trovidencias	66	5	1932-1971	Libros, 1932-1967.
Sermones	67	6	1906-1961	3 libros, 1 expediente de sermones, disertaciones, exhortos y reflexiones pronunciados por el Pbro. José C. Infante, párroco de Lerma, 1906-1934; 1 libro con "Sermón escrito durante la persecución y suspensión de los cultos por el carrancismo impío y antipatriótico, leído a sus fieles por su párroco en la apertura del sagrado culto en la Parroquia de Santa Clara de Lerma", 1914.
Status Animarum				1 libro del barrio de San Isidro, 1960-1961.

Inventario del Archivo Parroquial de Santa Clara de Asís Lerma de Villada,
Estado de México. Diócesis de Toluca.

Se imprimió en marzo de 2020 en
Ayuntamiento 65, col. El Carmen,
c.p. 04100, del. Coyoacán, Ciudad de México
El tiro consta de 25 ejemplares.